

Zum Differenzieren: Sprachliche Mittel der Leserlenkung erkennen

- 1** Lest den Text und notiert, woran der Autor des Textes Kritik übt.

Kommerzialisierung und Stilisierung des Sports (Ausschnitt, 2016)

Die Kommerzialisierung des Sports hat dazu geführt, dass Sportereignisse als fernseh-
taugliche Events inszeniert werden. Die
Eröffnungsfeiern von Olympischen Spielen
5 folgen inzwischen einer regelrechten
Hollywood-Dramaturgie. Die sportlichen
Aspekte spielen zwar nach wie vor eine
Rolle, doch die Showelemente, wie z. B. der
Einmarsch der Nationen, das Entzünden der
10 olympischen Flamme, Ballettauftritte etc.
nehmen neben den Kommentierungen,
Interviews und eingestreuten kurzen Sport-
berichten eine immer größere Rolle ein.

Einen Höhepunkt bildeten die Eröffnungs-
15 feierlichkeiten der Olympischen Spiele in
Peking mit ihren überdimensionalen
Lichterspielen und Massenchoreographien.
Fußball-Länderspiele werden durch
Vorberichte, Nachberichte, Interviews und
20 Kommentierungen von Moderatoren und
Experten im Studio künstlich in die Länge
gezogen und zu einem Fernsehereignis
gemacht. Einige Sportarten wie Tischtennis
und Volleyball haben sogar ihre Regeln
25 geändert, um den Sport für das Fernsehen –
und damit auch für Sponsoren – attraktiver zu
machen.

Sportlicher Erfolg und die Quote

30 Dabei hängt die Präsenz im Fernsehen vor
allem vom sportlichen Erfolg und von den
Sportlern ab. Sportarten wie Tennis waren zu

Zeiten von Boris Becker, Steffi Graf und
Michael Stich, also in den 1980er und 1990er
Jahren, ein Garant für hohe Einschaltquoten.
35 Jahre später, als nur noch Tommy Haas als
deutscher Tennisspieler in der Weltspitze
mitspielte, fristete der Sport im deutschen
Fernsehen eher ein Nischendasein auf den
Spartensendern. Ähnlich erfolgsabhängig
40 haben sich die Übertragungen von der
Formel 1 erwiesen, die während der
erfolgreichen Karriere von Michael
Schumacher als mehrfachem Weltmeister
hohe Einschaltquoten erzielten. Nachdem
45 Schumacher nicht mehr auf der Rennpiste
aktiv war, sanken die Quoten. Nach seiner
Rückkehr zum Formel-1-Zirkus und dank
anderer deutscher Fahrer [...] stiegen die
TV-Quoten jedoch wieder. [...]

Skandale im Sport und die Quote

50 Sportübertragungen sind aber nicht nur
erfolgs-, sondern auch skandalabhängig.
Kommt es in den Sportarten zu Unregel-
mäßigkeiten, wirkt sich das auf die
Berichterstattung und den Zuspruch der
55 Zuschauer aus. Der Bundesliga-Skandal von
1970/71, bei dem es zu Absprachen zwischen
den Spielern kam und der Spielausgang
einzelner Spiele manipuliert wurde, führte zu
kritischer Berichterstattung, beeinträchtigte
60 das Image des Fußballs jedoch nur kurzzeitig.
[...]

- Quelle: <http://www.bpb.de/143159/sport-als-event-und-show> (eingesehen am 16.03.2016).

- 2** Sammelt sprachliche Besonderheiten, die der Autor nutzt, um seine Aussagen zu unterstreichen.

Textzitat	sprachliche Besonderheit

- 3** Markiert im Text die Abschnitte, auf die sich die folgenden Textbausteine beziehen. Diskutiert, welche Unterschiede zwischen Originaltext und Textbaustein bestehen. Erklärt die Wirkung beider Varianten.

a) Sportereignisse erhalten immer häufiger einen Eventcharakter und sind in den Medien in dieser Form immer öfter präsent. Hier sind zum Beispiel auch die Eröffnungsfeiern von olympischen Spielen zu nennen, die ihren Charakter dank einer dramaturgischen Aufbereitung verändert haben.

b) Einige Sportarten, wie Tischtennis und Volleyball, konnten durch die Änderung ihrer Regeln ihre Attraktivität für Sponsoren und Fernsehen erhöhen.

c) Nachdem Schumacher sich aus dem aktiven Formel-1-Sport zurückgezogen hatte, sanken die Zuschauerquoten. Nach seiner Rückkehr in die Formel 1 und dank anderer deutscher Fahrer wurden wieder mehr Zuschauer verzeichnet.

Wirkung:

- 4** Findet weitere Beispiele im Text, bei denen kleine Veränderungen große Wirkungen beim Leser erzielen. Schreibt die neuen Formulierungen in euer Heft.